
 

 

Miércoles 13 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Recuperación del sector hotelero en Acapulco: Un desafío de 2,300 millones de dólares 

(2023-12-13, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

El huracán Otis ha causado daños significativos en el sector hotelero de Acapulco, con un costo 
estimado de reparación de 2,300 millones de dólares. Se necesitará reconstruir alrededor de 
3,000 habitaciones hoteleras antes de fin de año. La gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha 
mantenido reuniones con representantes de la iniciativa privada y organismos internacionales 
para abordar la recuperación del inventario hotelero. El presidente del Consejo de Cámaras 
Industriales y Empresariales de Guerrero, Julián Urióstegui Carbajal, propuso declarar a 
Acapulco y Coyuca de Benítez como "zonas francas" para estimular la inversión y la 
competitividad turística. Francisco Solares Alemán, presidente de la Comisión de 
Infraestructura del Consejo Coordinador Empresarial, destacó la importancia de construir un 
"nuevo" Acapulco con infraestructuras más resilientes. Se espera que la recuperación sea un 
esfuerzo colectivo, con la colaboración entre el sector público, la iniciativa privada y la comunidad. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Proyectan cerrar con 200 obras de infraestructura el año fiscal 2023 

(2023-12-13, Redacción, Zunonotica SLP (Sitio), )  

El coordinador de Desarrollo Social Municipal de Xilitla, Juan Almaraz Muñoz, anunció que se 
espera cerrar el año fiscal con cerca de 200 obras de infraestructura en todo el municipio, cifra 
similar a la del año pasado. Algunos convenios establecidos con el Gobierno del Estado 
permitieron ampliar la cobertura de beneficiarios en los rubros de vivienda e instalaciones 
deportivas. Las obras de mayor inversión fueron pavimentaciones, viviendas y agua potable. 
Aunque tienen hasta el 31 de marzo de 2024 para terminar todas las obras, se espera que las 
que están en proceso se concluyan en tiempo y forma. El alcalde, Oscar Márquez Plascencia, ha 
expresado su preocupación por el suministro de agua potable en la cabecera municipal, y se 
espera que los proyectos comiencen a principios del próximo año. 
 
Cómo aumentar la seguridad en la obra con nueva tecnología 

(2023-12-13, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La empresa de alquiler de grúas Radius Group ha introducido una nueva tecnología, Skyline 
Cockpit, en la industria de la construcción. Esta tecnología, que incluye hardware y software, 
tiene como objetivo mejorar la seguridad de las operaciones de elevación. Radius Group es el 
primer proveedor de grúas torre en el Reino Unido en ofrecer esta innovación. La tecnología 
utiliza cámaras y sensores para proporcionar una visión en 3D de la grúa y su entorno, lo que 
ayuda a los operadores a tomar decisiones más informadas. La tecnología también ofrece una 
función de "modo de entrenamiento", que permite a los operadores practicar y mejorar sus 
habilidades en un entorno virtual antes de operar una grúa real. 
 
Nuevos requisitos para comprar terrero por Infonavit en 2024 

(2023-12-13, Redacción, Mi Bolsillo (Sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha modificado los 
requisitos para la compra de terrenos para la construcción de viviendas en su programa 
Crediterreno. Ahora se permitirá la compra de terrenos en zonas semiurbanas o rurales, y se 
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aceptarán terrenos con algún avance de construcción. Además, se incrementará el monto 
máximo de crédito para terrenos en zonas urbanas. Estos cambios buscan ampliar las opciones 
para los beneficiarios y dar respuesta a la demanda de vivienda en zonas más alejadas de las 
ciudades. 
 
El pacto Slim-AMLO para reconstruir Acapulco 

(2023-12-13, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

Carlos Slim ha hecho un compromiso con el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
coordinar la reconstrucción de Acapulco, invirtiendo grandes cantidades de dinero en las obras. 
Slim, que tiene un hotel en Acapulco y un interés personal en la zona, planea invertir en nuevos 
hoteles y en infraestructura para transformar la ciudad. Sin embargo, las estimaciones indican 
que el plan de reconstrucción del gobierno federal se quedará corto, con un costo total de 
alrededor de 280 mil millones de pesos. La administración de López Obrador calculó que se 
necesitarán poco más de 60 mil millones de pesos para levantar el puerto de Acapulco y sus 
alrededores, pero las estimaciones indican que se destinarán casi 43 mil millones de pesos solo 
a la reconstrucción de viviendas. 

El Universal (sitio), El Universal,  
 
Vivienda y ordenamiento del territorio, fundamentales para la visión de Guadalajara: 
Verónica Delgadillo 

(2023-12-13, Redacción, Caudal Informativo MX (sitio), )  

La precandidata a presidenta municipal de Guadalajara, Verónica Delgadillo, ha destacado la 
importancia de desarrollar viviendas que atiendan las nuevas dinámicas sociales y familiares, así 
como de fomentar una participación ciudadana efectiva en el desarrollo urbano y la gestión del 
territorio. Durante la sexta Mesa de Diálogo Guadalajara, Delgadillo escuchó diferentes visiones 
sobre planeación urbana, ordenamiento del territorio, vivienda y resiliencia urbana. Expertos en 
desarrollo urbano y planeación coincidieron en la necesidad de actualizar constantemente los 
instrumentos de planeación, como los Planes Parciales de Desarrollo, para dar certeza y reducir 
los procesos de judicialización. También se destacó la importancia de replantear el modelo de 
vivienda social, atender la certeza jurídica tanto para dueños de viviendas como para 
desarrolladores, y etiquetar los pagos por licencias a obras de desarrollo e infraestructura en el 
entorno inmediato donde se construyan los hogares. 

Cabecera (Sitio),  
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Califican de retroceso eliminar autónomos 

(2023-12-13, Redacción, Reforma, . 6)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador de eliminar los organismos 
autónomos, considerándolo un retroceso para el desarrollo democrático del país. La Coparmex 
defiende la permanencia y fortalecimiento de estos organismos, que considera pilares del 
equilibrio de poderes y defensores de los derechos de las personas. La propuesta del presidente 
incluye la eliminación de entidades como el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la 
Información (INAT), el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE). La Coparmex 
destaca que estas instituciones garantizan el derecho a la transparencia, la rendición de cuentas 
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y la protección de datos personales. Además, el presupuesto de los organismos autónomos que 
podrían desaparecer suma 4,560.8 millones de pesos para el próximo año. 

TVeras BC (sitio), Átomos ZAC (Sitio), El Economista, La Razón de México, La Jornada, La Crónica de Hoy, López Dóriga 
(Sitio),  
 
#OpiniónCoparmex // ¡Defendamos a los organismos autónomos! 

(2023-12-13, José Medina Mora Icaza, Excélsior, . 11)  

La Coparmex ha manifestado su preocupación y desacuerdo con los intentos del Ejecutivo federal 
de eliminar organismos autónomos como el Inai, el IFT y la Cofece. Consideran que esto sería 
un grave retroceso para el desarrollo democrático del país y un incumplimiento de acuerdos 
internacionales. Además, argumentan que estos organismos son valiosos para la sociedad, 
garantizando derechos como el acceso a la información, la protección de datos personales y la 
libre competencia. La Coparmex llama a la sociedad a defender la permanencia y fortalecimiento 
de los organismos autónomos. 
 
Se reúne Evelyn Salgado con empresarios para detonar el turismo y la economía en 
Acapulco 

(2023-12-13, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, se reunió con empresarios del sector 
turístico, hotelero y gastronómico en la Ciudad de México. Entre los asistentes estuvieron Marco 
Antonio Slim, presidente del Consejo de Administración de Grupo Financiero Inbursa, Francisco 
Cervantes Díaz, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, y Pedro Haces, líder de 
CATEM Nacional. También estuvieron presentes representantes de la Secretaría de Marina, de 
la Secretaría de la Defensa Nacional, UNICEF y UNESCO. La gobernadora agradeció a la 
iniciativa privada por su colaboración en la reactivación económica y rehabilitación del puerto de 
Acapulco. 
 
Oposición e IP cierran filas con organismos autónomos 

(2023-12-13, Silvia Arellano, Milenio Diario, . 10)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
y desacuerdo con la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador de desaparecer a 
organismos autónomos, incluido el Instituto Nacional de Transparencia (INAD). El presidente de 
Coparmex, José Medina Mora, argumenta que esta medida sería un grave retroceso para el 
desarrollo democrático de México y una "regresión autoritaria". El bloque opositor, Movimiento 
Ciudadano (MC), también ha rechazado la propuesta, afirmando que no permitirán que se 
violente la Constitución. Otros partidos de oposición, como el PAN y el PRD, han criticado la 
iniciativa, acusando al presidente de querer ocultar la corrupción del gobierno. 
 
Se Tenía Que Decir // Una jornada laboral adecuada 

(2023-12-13, Fabiola Correa, El Heraldo de México, . 17)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) argumenta que no es el 
momento para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas por semana, y que, cuando sea el 
momento, deberá hacerse de manera gradual. Sin embargo, esta reducción de horas de trabajo 
traería muchas ventajas, como reducir el ausentismo y la deserción, disminuir el estrés y las 
enfermedades, aumentar la felicidad y la productividad, y permitir una mejor conciliación entre la 
vida laboral y familiar. La narrativa de la élite patronal de que los trabajadores han ganado 
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derechos por los cambios anteriores es peligrosa, ya que implica que el salario agota las 
obligaciones patronales. 
 
Postergan diputados hasta marzo reducción de jornada laboral 
(2023-12-13, Agencia Reforma, Zócalo COAH (sitio), )  

La Cámara de Diputados de México ha convocado a una comisión de trabajo entre legisladores, 
empresarios, representantes sindicales y funcionarios del Gobierno para presentar una propuesta 
de consenso sobre la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana. La comisión, 
que se instalará el 14 de diciembre, incluirá cuatro diputados, dos representantes sindicales, dos 
representantes de las cámaras empresariales y dos representantes del Gobierno. La comisión 
deberá presentar sus propuestas hasta marzo de 2024. Los organismos empresariales han 
pedido una implementación gradual de la reforma para no afectar la productividad del país. 

Dulce Patria CDMX (sitio), La Ruleta PUE (sitio),  

 
TREN MAYA 

 
Abren punto de venta para los boletos de Tren Maya en Nia Tower de San Ramón Norte 

(2023-12-13, Redacción, Milenio Novedades YUC (sitio), )  

El Tren Maya comenzará a operar el 16 de diciembre entre Cancún y Campeche, aunque aún no 
en su totalidad. Los boletos ya están a la venta, y se ha anunciado un nuevo punto de venta en 
Mérida. La tercera etapa del proyecto, que incluye los tramos 5, 6 y 7, comenzará a operar el 29 
de febrero de 2024. En el tramo 5 se construyen tres estaciones, mientras que en el tramo 6 se 
construyen cinco estaciones y en el tramo 7 se construyen cuatro estaciones. En total, se están 
construyendo 840 obras complementarias en los tramos 5, 6 y 7. 
 
Descubren una gruta ancestral en el tramo 5 del Tren Maya; era usada como refugio 

(2023-12-13, Redacción, Tres PM EDO.MEX (sitio), )  

Investigadores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) descubrieron una gruta 
ancestral en el corredor ecoarqueológico de Pamull, Quintana Roo, durante las obras del Tramo 
5 del Tren Maya. La gruta, construida por mayas ancestrales, cuenta con muros de contención y 
se cree que funcionó como refugio. El descubrimiento ha planteado la necesidad de ser 
cuidadosos con los elementos naturales en la zona. La gruta está siendo investigada por un 
equipo de especialistas liderado por la arqueóloga Susana Echeverría Castillo. 
 
El transporte de pasajeros del Tren Maya iniciará este sábado 

(2023-12-13, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El servicio de transporte de pasajeros del Tren Maya comenzará el 16 de diciembre en su tramo 
inaugural, de San Francisco de Campeche a Cancún, Quintana Roo. El primer tren saldrá a las 
7:00 horas desde Cancún y el segundo a las 11:00 horas desde Campeche. El servicio se 
mantendrá hasta el 15 de enero de 2024, cuando se sumará otro convoy en el horario de las 9:00 
horas. La Secretaría de la Defensa Nacional planea tener seis trenes circulando en ambos 
sentidos hasta el 29 de febrero de 2024. El general Lozano Águila, director general de la empresa 
Tren Maya, dijo que la instrucción del presidente es que la gente se acostumbre a los horarios 
del tren y pueda planificar sus movimientos. Los boletos están disponibles en dos tarifas 
nacionales: Turista, a 1,166 pesos, y Premier, a 1,862 pesos. En esta fase de preapertura, hay 
28 viajes programados del 16 al 23 de diciembre. 

Diario Imagen QROO (Sitio),  
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Destaca presidente López Obrador que el Tren Maya tendrá un efecto multiplicador 
Featured 

(2023-12-13, Redacción, Diario Acontecer Chiapaneco (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador resaltó que el Tren Maya, cuya primera etapa de 
Campeche a Cancún será inaugurada este viernes 15 de diciembre, es un proyecto de "efecto 
multiplicador" que beneficiará a todo el país. Afirmó que la construcción de la obra ha involucrado 
a empresas de diversos estados de México, como Jalisco, Nuevo León, Hidalgo y el Estado de 
México, y resaltó la calidad de la mano de obra mexicana. El proyecto, que abarcará 1,554 
kilómetros, ha sido desarrollado por empresas como ICA, Mota-Engil y Grupo Indi, en 
colaboración con ingenieros militares. Los trenes están siendo fabricados por Alston. 
 
Aceleran trabajos en estación del Tren Maya 

(2023-12-13, Víctor Flores, La Prensa, . 20)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará el tramo Campeche - Cancún del Tren 
Maya este viernes. Sin embargo, los trabajos de construcción están retrasados y no estarán 
completos para la inauguración. Los obreros están trabajando a marcha forzada para terminar la 
estación de Cancún a tiempo. La carretera 180 que da acceso a la estación Cancún del Tren 
Maya está congestionada debido a las obras. La estación aún no tiene techo, mobiliario, taquillas, 
baños, escaleras eléctricas o pantallas de información. Ingenieros militares están supervisando 
la construcción, mientras que la Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional 
custodian la zona. 
 
Destaca el INAH hallazgo en una gruta ubicada en el tramo 5 del Tren Maya 

(2023-12-13, Redacción, Miradas (sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) está rehabilitando 12 zonas arqueológicas 
en las regiones por las que pasará el Tren Maya. El director del INAH, Diego Prieto Hernández, 
anunció que el sitio de Ichkabal se abrirá al público en 2024, en respuesta a la demanda de 
comunidades y grupos de su entorno. Prieto Hernández también destacó los sitios de Tulum y 
Calakmul, que son parte del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas. El Tren Maya, 
que se inaugurará el 29 de febrero de 2024, ha permitido la recuperación de valiosa información 
antropológica de la cultura maya mesoamericana. 

AIFA 
 
Alzas ilegales. Violentan legalidad aumentos en AICM 

(2023-12-13, Saraí Cervantes, Reforma, . 1,6)  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (INIA) ha declarado 
inconstitucionales los incrementos de hasta un 77% en los servicios aeroportuarios que se 
aplicarán a partir de 2024 en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Según 
el INIA, estos aumentos violan el título de concesión del AICM, que establece que las tarifas 
deben ser autorizadas por las Secretarías de Hacienda y de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, con opinión de la Comisión Federal de Competencia y publicadas en el Diario Oficial 
de la Federación. Además, se debe solicitar la opinión del Comité de Operación y Horarios o de 
los usuarios. Expertos en el sector aéreo creen que estos incrementos buscan obtener más 
recursos para la Secretaría de Marina, que se destinarán a pagar la deuda del aeropuerto de 
Texcoco. El aumento de tarifas también puede afectar la competitividad del AICM y beneficiar al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
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Jaque Mate // Pecado original 
(2023-12-13, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El exsecretario de Comunicaciones Javier Jiménez Espriú lo llamó el "pecado original", la 
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) por parte de López Obrador. 
Los costos de esta cancelación han sido enormes y se siguen acumulando, con un monto inicial 
calculado en 331,965 millones de pesos. Además, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) anunció un aumento del 77% en las tarifas por servicios aeroportuarios, ya que la 
Tasa de Uso de Aeropuerto se está utilizando para pagar las obligaciones financieras del NAIM. 
El nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no ha descongestionado el AICM, y los 
retrasos y la interferencia de las rutas han llevado a una disminución en el número de vuelos 
posibles. Los pasajeros no quieren usar un aeropuerto tan lejano y de difícil acceso. El aumento 
en las tarifas ha convertido al AICM en el aeropuerto más caro de Latinoamérica y el más obsoleto 
y descuidado, afectando la competitividad del país. 
 
Violentan legalidad las alzas en AICM 

(2023-12-13, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (INIJA) ha declarado 
inconstitucionales los incrementos en los servicios aeroportuarios del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) que se aplicarán a partir de 2024. El presidente del INIJA, Pablo 
Casas Lías, argumentó que esta decisión es unilateral, arbitraria y carece de fundamentación y 
motivación. Por otro lado, Rogelio Rodríguez, especialista del sector aéreo, sugirió que la 
Secretaría de Marina está buscando obtener más recursos a través de estos incrementos, ya que 
los ingresos de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) están comprometidos para pagar la deuda 
del cancelado aeropuerto de Texcoco. Carlos Torres, analista aéreo, considera que este aumento 
está relacionado con la reducción de operaciones por hora que se tiene prevista iniciar en enero 
de 2023. Estas medidas podrían afectar la competitividad del AICM y beneficiar al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
AICM, agonía y utopía para México 

(2023-12-13, Irene Muñoz, El Universal (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se encuentra al borde del colapso 
operativo y financiero, con falta de inversión en infraestructura y mantenimiento. El gobierno de 
México ha incrementado los pagos de servicios aeroportuarios, lo que ha llevado al AICM a 
anunciar un aumento de más del 70% en las tarifas a partir de 2024. La Asociación de Transporte 
Aéreo Internacional (IATA) ha expresado su desacuerdo, ya que esto aumentará los costos de 
las aerolíneas y, a su vez, los precios de las tarifas aéreas para los pasajeros. Además, el AICM 
tendrá menos ingresos en los próximos años debido a una reducción adicional de operaciones 
por hora. Esta falta de inversión y definición sobre el futuro del AICM afectará su competitividad. 
 
AICM: pese al aumento del 77% en los servicios, estos son más bajos que con operadores 
privados 

(2023-12-13, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha anunciado un aumento del 77% 
en las tarifas aeroportuarias esenciales para el próximo año. Entre las tarifas que aumentarán se 
encuentran el aterrizaje, plataforma de embarque y despegue de pasajeros, pernocta de 

https://www.efinf.com/clipviewer/cc7abcd743a38796e30c7dad4dcd3082?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3fec7bf04ff670caea4e6d1d097c1ede?file
https://www.efinf.com/clipviewer/379337521fa56677ba6929e7aa5122d7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d9217b05cef2b9beae7dc97b16853af6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d9217b05cef2b9beae7dc97b16853af6?file


 

 

aeronaves y revisión de pasajeros antes del abordaje. A pesar de la actualización, las tarifas 
seguirán siendo más bajas que las cobradas por los administradores aeroportuarios privados. 
Estos aumentos afectarán a los pasajeros, ya que los boletos de avión serán más caros y el 
transporte de mercancías será más costoso. Los grupos aeroportuarios privados, como ASUR, 
GAP y OMA, tienen un negocio lucrativo con tarifas más altas que las de los aeropuertos 
administrados por el gobierno. La privatización de los aeropuertos en los años 90 permitió a los 
grupos empresariales obtener beneficios significativos. Sin embargo, el gobierno actual ha 
construido y administra el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), y la Secretaría 
de Marina ahora administra el antiguo Aeropuerto Internacional de Ciudad de México. 
 
AICM se le cae a pedazos a AMLO: Xóchitl Gálvez 

(2023-12-13, Especial, El Regio NL (sitio), )  

La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez ha expresado su preocupación por el aumento del 
77% en los costos del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Gálvez afirma 
que el aeropuerto está "cayendo a pedazos" y que el aumento de costos podría ser utilizado para 
darle mantenimiento. Ella argumenta que el aeropuerto Felipe Ángeles, que reemplazó al 
proyecto fallido de Texcoco, es insuficiente y necesita mejoras. Gálvez sugiere convertirlo en un 
aeropuerto de carga si no se le proporcionan las obras necesarias. Ella pide un estudio profundo 
para determinar si el Felipe Ángeles puede convertirse en el principal aeropuerto de la Ciudad de 
México. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Ecologistas piden que convenio entre UV y gasera sea público 

(2023-12-12, Redacción, Revista Sin Recreo VER (sitio), )  

Varias organizaciones civiles y ambientalistas han expresado su preocupación por un convenio 
de colaboración entre la Universidad Veracruzana (UV) y la empresa Transportadora de Gas 
Natural de la Huasteca, filial de TC Energy, constructora del gasoducto Puerta al Sureste. Las 
organizaciones temen que esta alianza coopte a la comunidad académica y científica, limitando 
las investigaciones en la zona de los arrecifes. El proyecto Puerta al Sureste amenaza los 
ecosistemas arrecifales mesofóticos de la costa norte y central de Veracruz, acelera el cambio 
climático e incrementa la dependencia energética de México. Las organizaciones piden que se 
protejan formalmente los ecosistemas arrecifales veracruzanos a través de una declaración de 
Área Natural Protegida (ANP) en las zonas no identificadas. El proyecto Puerta al Sureste 
abastecerá a la zona industrial de Coatzacoalcos y la nueva refinería de Dos Bocas. 
 
El relevo generacional es una realidad: Ovidio Peralta 

(2023-12-12, Redacción, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), )  

El senador Ovidio Peralta Suárez afirma que el presidente López Obrador está dejando bases 
sólidas y cuadros humanos preparados para tomar la batuta y dar continuidad a su política social. 
Peralta destaca que el efecto López Obrador se repetirá en las elecciones de 2024, ya que el 
presidente es considerado uno de los mejores mandatarios de la historia del país. Peralta, quien 
es conocido como "el primer senador de territorio", destaca la importancia de regresar al territorio, 
escuchar a la gente y atender sus necesidades. Peralta menciona la importancia de aprovechar 
la Refinería de Dos Bocas, el programa Sembrando vida y los trenes Transístmico y Maya para 
apuntalar los sectores comercial y turístico de Comalcalco. Peralta comparte el anhelo de 
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regresarle a la política su capacidad constructiva y edificante para asegurar una convivencia 
pacífica y democrática entre los tabasqueños. 
 
El vínculo Cuitláhuac-Cisneros 

(2023-12-12, Redacción, El Chiltepin VER (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, no ha podido dar una respuesta concreta sobre 
el paradero de cuatro personas desaparecidas en Ciudad Mendoza, a pesar de que los hechos 
ocurrieron el viernes pasado. La Comisión Estatal de Búsqueda informó que se ha localizado a 
una de las personas desaparecidas, Leonardo Ortigoza García, quien fue detenido por elementos 
de Tránsito y posteriormente perdió comunicación con su familia. Este caso destaca la falta de 
seguridad en Veracruz, una de las principales preocupaciones de los veracruzanos. A pesar de 
esto, la popularidad del gobernador ha aumentado, lo que podría deberse a su cercanía con la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, y su papel en la construcción de la refinería de Dos Bocas. 
Sin embargo, la influencia de Éric Cisneros sobre Cuitláhuac García también es evidente, y se 
rumorea que Cisneros podría ser incluido en la lista de candidatos a diputados federales por la 
vía plurinominal. 
 
El relevo generacional es una realidad: Ovidio PeraltaTabasco tiene gente ejemplar, 
trabajadora y luchadora: Javier MayDesde Comalcalco se consolidará "segundo piso" de 
la transformación: Ovidio Pe... 
(2023-12-13, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  

El senador Ovidio Peralta Suárez, del partido Morena, afirmó que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador está dejando bases sólidas y cuadros humanos preparados para consolidar el 
relevo generacional y dar continuidad a su política social. Peralta Suárez destacó que el efecto 
López Obrador se repetirá en las elecciones de 2024, ya que el presidente ha sido uno de los 
mejores mandatarios de la historia del país. Como senador, Peralta Suárez ha estado atento a 
las necesidades de los ciudadanos y ha trabajado para el desarrollo de su municipio, Comalcalco, 
aprovechando la Refinería de Dos Bocas, el programa Sembrando vida y los trenes Transístmico 
y Maya. 

SICT 
 
Silencio y más incógnitas sobre el Centro SCOP 

(2023-12-13, Crimen y Castigo, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Cultura y la de Comunicaciones, Infraestructura y Transporte no han sido 
transparentes con respecto a la obra en el Centro SCOP, a pesar de las peticiones de la sociedad 
civil, académica y los artistas. Las autoridades han repetido que las acciones de intervención 
cuentan con el aval del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura, pero no han compartido 
detalles del proyecto. Por otro lado, la Secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, publicó un tuit 
elogiando la atención a la infraestructura cultural dañada por los sismos, pero aún existen 
estragos del sismo de 2017. Los proyectos que no han sido atendidos por las instituciones siguen 
siendo ignorados. 

Vnexplorer CDMX (sitio),  
 
Avanza el parque del muralismo 

(2023-12-13, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 19)  

La secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, y el titular de la SICT, Jorge Nuño, visitaron el Centro 
SCOP para inspeccionar los trabajos de rescate de los murales del futuro "Parque del Muralismo 
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Mexicano". El proyecto, que forma parte del programa de Parques Urbanos, busca preservar el 
patrimonio cultural y promover la apropiación del espacio público. Se espera que esté terminado 
en 2023. 
 
Supervisan SC y SICT trabajos de salvaguarda del Patrimonio Artístico y Cultural del 
centro SCOP 

(2023-12-13, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

La secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, y el secretario de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, supervisaron las labores de rescate del 
patrimonio histórico del Centro SCOP. El proyecto, denominado "Parque del Muralismo 
Mexicano", busca preservar, salvaguardar y resguardar la obra de artistas como Juan O'Gorman, 
José Chávez Morado y Guillermo Monroy. El proyecto incluye la salvaguarda de la obra artística, 
el análisis de deterioro y restauración de mosaicos y esculturas, y la reinstalación de la obra mural 
con respeto al valor histórico, estético, artístico, urbano y social. El proyecto es supervisado por 
el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura. 

Sobre T (Sitio), Al Chile Poblano PUE (Sitio), La Razón de México, Índice Politico (sitio),  
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Cuestionan diputados a titular del IMSS por medicamentos, atención y bases 

(2023-12-12, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
compareció ante las comisiones de Seguridad Social y de Salud para responder preguntas sobre 
el abasto de medicamentos, atención médica, infraestructura hospitalaria y pensiones. Los 
diputados de varios partidos políticos expresaron preocupaciones sobre la falta de infraestructura, 
el desabasto de medicamentos y la escasez de médicos. La diputada Susana Cano González 
enfatizó la importancia de que el IMSS tenga reservas suficientes para invertir en infraestructura 
hospitalaria y pensiones. El diputado Joaquín Zebadúa Alva destacó la necesidad de contar con 
suficiente infraestructura y personal para mejorar la atención médica. La diputada Olegaria 
Carrazco Macías pidió acciones para alcanzar la universalidad y rehabilitar la infraestructura 
hospitalaria. La diputada Martha Estela Romo Cuéllar expresó preocupación por el desabasto de 
medicamentos y la infraestructura insuficiente. El diputado Santiago Torreblanca Engell cuestionó 
la construcción de hospitales por parte de las Fuerzas Armadas. La diputada Margarita García 
García solicitó acciones para modernizar la infraestructura y resolver las fallas en los servicios 
hospitalarios. 
 
BCE evalúa la huella ecológica del dinero en efectivo 

(2023-12-12, Redacción, Cointelegraph en Español (sitio), )  

El Banco Central Europeo (BCE) ha examinado el impacto ambiental del uso de billetes, 
descubriendo 16 categorías de impacto ambiental. El consumo de energía de los cajeros 
automáticos fue el mayor contribuyente a la huella ambiental de los billetes, seguido por el 
transporte. El BCE ha reducido el consumo de energía de los cajeros automáticos en un 35% 
desde 2004. El uso de efectivo por cada ciudadano en la zona del euro promedió 101 micropuntos 
anuales, comparable a conducir un automóvil 8 kilómetros. Estas estadísticas se comparan 
favorablemente con la minería de bitcoin, cuyo impacto los investigadores han logrado cuantificar 
en términos de millones de piscinas llenas de agua. Sin embargo, la minería de criptomonedas 
se está volviendo más eficiente, lo que podría ayudar a mitigar su impacto ambiental. 
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Zoé Robledo asegura a diputados que el IMSS tiene finanzas sanas 

(2023-12-12, Redacción, Proceso (sitio), )  

Zoé Robledo, director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), compareció ante 
las comisiones de Seguridad Social y de Salud de la Cámara de Diputados para discutir el Quinto 
Informe de Gobierno. Robledo destacó la implementación del Plan Nacional de Rehabilitación de 
Infraestructura, que ha incorporado 10 hospitales y está construyendo ocho unidades más, con 
una inversión de más de 30 mil millones de pesos. Sin embargo, legisladores de oposición 
cuestionaron el abasto de medicamentos, la atención médica, la infraestructura hospitalaria y 
otros temas. Robledo aseguró que el IMSS tiene finanzas sanas, con una reserva de 425 mil 
millones de pesos. 
 
IMSS-Bienestar tendrá presupuesto separado del IMSS: Zoé Robledo 

(2023-12-12, Redacción, Por Esto QROO (sitio), )  

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
compareció ante los diputados de Comisiones Unidas de Salud y Seguridad Social. Durante la 
comparecencia, Robledo Aburto respondió a cuestionamientos sobre el abasto de 
medicamentos, la atención médica, la basificación del personal, la infraestructura hospitalaria, el 
IMSS-Bienestar y las pensiones. El funcionario aseguró que el IMSS-Bienestar tiene un 
presupuesto separado del Instituto y no representa una carga adicional para el IMSS. Subrayó 
que el IMSS atiende a derechohabientes y opera con cuotas obrero-patronales, no con el 
Presupuesto de Egresos de la Federación. Robledo Aburto también destacó que el esquema de 
vacunación es diseñado por la Secretaría de Salud y que el IMSS participa en su aplicación, 
permitiendo que sea universal. Además, informó que durante el periodo invernal se han aplicado 
1.3 millones de dosis de la vacuna cubana "Abdala" contra el COVID-19, y se han otorgado 6.3 
millones de dosis de la vacuna contra la influenza. 
 
Avance de 20% en IMSS San Alejandro 

(2023-12-12, Redacción, Sucesos Puebla PUE (sitio), )  

El director del IMSS, Zoe Robledo, informó que la reconstrucción del Hospital de San Alejandro 
en Puebla tiene un avance del 18.6 por ciento y estará listo en 2024. El proyecto ha sido afectado 
por la pandemia del COVID-19 y la construcción del recinto CIMA en San Andrés Cholula. 
Robledo aclaró que la falta de recursos en el PEF no incluye las aportaciones del IMSS, que tiene 
otros tres proyectos en proceso para sumar 580 camas en hospitales de Puebla. El diputado 
Mario Riestra destacó la necesidad de recuperar las 415 camas que tenía el Hospital de San 
Alejandro debido a la creciente demanda de derechohabientes. 
 
Medicamentos, atención médica, basificación e IMSS-Bienestar, interrogantes de 
diputadas y diputados al titular del IMSS 

(2023-12-12, Redacción, Noticias de Chiapas CHIS (sitio), )  

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
compareció ante las comisiones de Seguridad Social y de Salud, donde se cuestionó sobre el 
abasto de medicamentos, la infraestructura hospitalaria y las pensiones. La diputada Susana 
Cano González pidió conocer la cantidad destinada en el presupuesto del Instituto para 2024 
para las pensiones. El diputado Joaquín Zebadúa Alva destacó la necesidad de contar con 
especialistas y suficiente infraestructura. La diputada Olegaria Carrazco Macías solicitó conocer 
las acciones para alcanzar la universalidad y rehabilitar la infraestructura hospitalaria. La diputada 
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Martha Estela Romo Cuéllar señaló el desabasto de medicamentos y la infraestructura 
insuficiente. El diputado Santiago Torreblanca Engell expresó preocupación por la construcción 
de hospitales por parte de las Fuerzas Armadas. La diputada Margarita García García preguntó 
sobre las acciones para mejorar la infraestructura y los servicios hospitalarios. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
El sector energético en Hidalgo: ¿solo una refinería? 

(2023-12-12, Redacción, Milenio (sitio), )  

El sector energético en Hidalgo, México, va más allá de las empresas estatales y las actividades 
tradicionales. La industria incluye electricidad, gas natural, gasolinas, gas LP, entre otros, y 
abarca actividades como la importación, comercialización, venta al público, entre otras. A pesar 
de la normalidad del sector, muchas personas desconocen las actividades empresariales que lo 
conforman. La reforma energética de 2014 permitió la participación del sector privado, creando 
un marco regulatorio para el fomento y desarrollo de las actividades económicas existentes y la 
creación de nuevos mercados. Sin embargo, la falta de asesoría y coaching en las instituciones 
educativas limita la visión de los estudiantes sobre las oportunidades en el sector más allá de 
Pemex y CFE. A pesar de que la reforma energética fue publicada en 2014, el sector sigue 
evolucionando y creando nuevas oportunidades, como la ciberseguridad y la verificación de la 
trazabilidad del producto. 
 
Razones y Proporciones // Los complicados retos del presidente Milei 
(2023-12-13, Manuel Sánchez González, El Financiero, . 8)  

El nuevo presidente de Argentina, Javier Milei, enfrenta una economía en recesión, una inflación 
anual superior al 140%, una deuda pública del 90% del PIB, un déficit fiscal cercano al 10% y 
una alta tasa de pobreza. Milei propone un ajuste del gasto público, una simplificación del sistema 
tributario y la adopción del dólar como moneda de curso legal. Sin embargo, la dolarización puede 
tener costos de ajuste significativos. Además, Milei propone una reforma laboral, una apertura 
comercial, una reforma energética y otras medidas en áreas como salud, educación, pensiones, 
seguridad e infraestructura. El éxito de estas reformas dependerá de su adecuada 
implementación. 
 
Desaparición de órganos autónomos: Así nacieron los institutos que AMLO llama 
'inservibles' 
(2023-12-12, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea enviar una iniciativa de reforma para eliminar 
los órganos autónomos, alegando que no sirven para nada y están al servicio de ciertas minorías. 
Aunque es posible que la iniciativa no sea aprobada debido a la oposición en la Cámara de 
Diputados y en la de Senadores, López Obrador espera que quede constancia de que la 
existencia de estos organismos está mal. Su propuesta se produce después de que la alianza 
opositora Va por México bloqueara la reforma energética propuesta por el mandatario el año 
pasado. Entre los organismos autónomos que López Obrador quiere eliminar se encuentra el 
Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (INAI) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
 
Arreando Al Elefante // Diciembre no me gusta 

(2023-12-13, Ana María Vázquez, Basta, . 3)  
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El 18 de diciembre, se declaró constitucional la Reforma Energética de Enrique Peña, permitiendo 
que particulares se convirtieran en dueños de la energía e hidrocarburos. Sin embargo, esta ley 
fue revertida por el presidente López Obrador. A pesar de esto, aún se desconoce el destino de 
los fondos del FOBAPROA, que suman más de 14 billones de pesos. Los responsables de este 
fraude han quedado impunes, incluyendo los expresidentes y políticos involucrados. 
 
Soñamos con reformas que beneficien al pueblo: Manuel Huerta 

(2023-12-12, Redacción, La Expresión de Veracruz VER (Sitio), )  

Manuel Huerta, precandidato único a la primera fórmula de Morena al Senado de la República, 
ha recordado la aprobación de la Reforma Energética en 2013, una iniciativa que considera un 
atentado contra la soberanía nacional y la economía de los mexicanos. Huerta ha destacado la 
importancia de la lucha contra la corrupción y la erradicación de la pobreza para lograr un mejor 
futuro para México. Entre los sueños alcanzables, destaca la reforma electoral para disminuir los 
costos de las campañas y aumentar los programas sociales, así como la reforma del Poder 
Judicial para eliminar privilegios millonarios y destinar esos recursos a mejorar la atención a 
personas con discapacidad. Huerta ha subrayado la importancia de tener mayoría en los 
Congresos federal y local, así como en el Senado, para impulsar estas reformas y acabar con los 
privilegios de la oposición. 
 
¿Cómo se calcula el precio del diésel en México? 

(2023-12-12, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El precio del diésel en México está determinado por varios factores, incluyendo el precio 
internacional del petróleo crudo, el tipo de cambio peso-dólar, los costos de producción y 
distribución, impuestos y otros elementos. El gobierno mexicano ajusta los precios de los 
combustibles de manera regular, a veces diariamente, utilizando los mecanismos de 
flexibilización de precios establecidos por la Reforma Energética de 2013. Actualmente, existen 
alrededor de 12,500 estaciones de servicio en México, con la mayor parte de ellas perteneciendo 
a Pemex. Para obtener información precisa y actualizada sobre el precio del diésel, se 
recomienda consultar fuentes oficiales como la Comisión Reguladora de Energía (CRE) o la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
 
Inauguran en Tabasco el Diplomado en Energías 2030. 
(2023-12-12, Redacción, SEC México JAL (sitio), )  

El programa de Formación de Talento Humano para el desarrollo del Sector Energético del 
Sureste Mexicano, iniciado en 2014, ha impartido diversos posgrados. El Diplomado actual, 
diseñado por Erik Priego Brito, se divide en 10 módulos, que abarcan tres sexenios: el de la 
reforma energética de 2013 a 2018, el actual que concluye en 2024, y las perspectivas hasta 
2030. La reforma energética de 2013 permitió la participación de la iniciativa privada en 
actividades de producción y extracción, que antes estaban reservadas a Petróleos Mexicanos. 
Este diplomado, impartido por expertos del sector público y privado, es una oportunidad para 
formar profesionales en el área energética. 
 
Empresa estadounidense amenaza con acciones legales a Fundación que premió a 
periodistas por reportaje sobre Reforma Energética en México 

(2023-12-12, Redacción, Artículo 19 CDMX (sitio), )  
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La Fundación Fetisov y los periodistas Isabella Cota y Adam Williams están siendo amenazados 
con acciones legales y la exigencia de eliminación de contenido en internet por su reportaje "Los 
ganadores desconocidos de la Reforma Energética en México". El reportaje, publicado en El País 
en julio de 2021, investiga cómo la empresa WhiteWater Midstream obtuvo contratos 
multimillonarios con una filial de la Comisión Federal de Electricidad tras la apertura del sector 
eléctrico en México. WhiteWater ha enviado una carta a la Fundación Fetisov exigiendo la 
eliminación de las publicaciones relacionadas con el premio otorgado a los periodistas y una 
retractación pública de la información falsa. ARTICLE 19 expresa su preocupación por esta 
amenaza de acción legal y la eliminación de información relevante al público. Esta intimidación 
es un intento de limitar la libertad de expresión y eliminar información de relevancia pública. La 
organización insta a WhiteWater a abstenerse de cualquier abuso de la normativa mexicana o 
estadounidense para iniciar un proceso contra los periodistas. 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Candidaturas de Movimiento Ciudadano: acuerdos, negociaciones y estrategia 

(2023-12-12, Redacción, Pan y Circo (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador planea enviar una iniciativa de ley al Congreso de 
la Unión para desaparecer varios organismos autónomos, incluyendo el Instituto Nacional de 
Transparencia (INAI) y la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece). Esta propuesta 
es parte de una serie de reformas constitucionales que el presidente ha buscado implementar 
desde que asumió el cargo. Por otro lado, el Gobierno Municipal de Apodaca ha inaugurado un 
puente peatonal y un parque lineal de más de 15 mil metros cuadrados, como parte de su 
iniciativa de desarrollo de infraestructura pública para mejorar la calidad de vida de los habitantes. 
 
Margarita Moreno demuestra honestidad y eficiencia en el recurso público 

(2023-12-12, Martha de la Torre, De Política y algo más ES (sitio), )  

La presidenta municipal de Colima, Margarita Moreno, aseguró que su administración ha sido 
una de las más auditadas en la historia de los municipios, con resultados limpios que demuestran 
el manejo honesto y eficiente de los recursos públicos. Se han realizado numerosas auditorías 
internas y externas, incluyendo 204 de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y 235 de la 
evaluación del Control Interno. Además, se han revisado 146 contratos de obra y 389 
estimaciones, garantizando la transparencia y eficiencia en el uso de los recursos públicos. Este 
compromiso con la transparencia y legalidad ha sido reconocido por el Órgano Superior de 
Auditoría y Fiscalización Gubernamental (OSAFIG). 

PRECANDIDATOS 
 
Educación con Rumbo buscará a precandidatos a la Presidencia para firmar un acuerdo 
educativo 

(2023-12-13, Redacción, Candelero CDMX (sitio), )  

Educación con Rumbo (ECR), una organización civil, planea acercarse a los precandidatos a la 
Presidencia de México para que firmen un acuerdo por la educación. A pesar de la posible 
negativa de Claudia Sheinbaum, se busca que los candidatos firmen un acuerdo en materia 
educativa. ECR también prepara una denuncia contra la Secretaría de Educación Pública por los 
pobres resultados de los estudiantes en la prueba PISA. Según Paulina Amozurrutia, 
coordinadora nacional de ECR, el gobierno federal muestra poco respeto por el estado de 
derecho y las instituciones. 
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ICC México exhorta a las precandidatas Sheinbaum y Gálvez a adoptar la lucha 
anticorrupción como una prioridad en sus agendas de gobierno 

(2023-12-13, Redacción, Al día Informa CDMX (sitio), )  

La International Chamber of Commerce México (ICC México) ha instado a las precandidatas a la 
presidencia de México, Claudia Sheinbaum Pardo y Xóchitl Gálvez Ruiz, a priorizar la lucha 
contra la corrupción en sus agendas de gobierno. A pesar de los esfuerzos para posicionar a 
México como campeón de la integridad, las estadísticas internacionales muestran que el país 
aún enfrenta desafíos significativos en la lucha contra la corrupción. La ICC México pide a las 
precandidatas que preserven el Estado de Derecho, respeten las instituciones, protejan la 
independencia judicial y proporcionen los recursos necesarios para prevenir y perseguir delitos. 
La ICC a nivel mundial ha estado trabajando en la actualización de sus Reglas para combatir la 
corrupción, que se lanzarán el 11 de diciembre de 2022. 
 
La precandidata de Fuerza y corazón por México, Xóchitl Gálvez, defendió la labor de 
diversos órganos autónomos como el INAI. 
(2023-12-13, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata de Fuerza y corazón por México Xóchitl Gálvez defendió la labor de diversos 
órganos autónomos como el INAI. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata de la coalición Sigamos haciendo historia, mencionó 
que crearon la Unidad de Salid Integral para Personas Trans en su mandato en la CDMX. 
(2023-12-13, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum precandidata de la coalición Sigamos haciendo historia mencionó que 
crearon la Unidad de Salid Integral para Personas Trans en su mandato en la CDMX. 

ACTORES DE INTERÉS 
 
Ricos Y Poderosos // Cancelación del NAIM, el pecado original 
(2023-12-13, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)  

El director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), Carlos Velázquez 
Tiscareño, ha reconocido que el aeropuerto estará en números rojos si no aumenta sus tarifas 
por los servicios aeroportuarios. Esta situación se debe a la cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAIM), que ha dejado al AICM con una deuda que se paga 
con los ingresos que recibe la terminal aérea. A pesar de las peticiones del director del AICM, el 
gobierno federal no ha destinado los recursos necesarios para el pago de la deuda, lo que ha 
llevado al aeropuerto a buscar aumentar sus tarifas. El aumento propuesto ha sido criticado por 
la Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) y la Asociación Internacional de Transporte 
Aéreo (IATA), quienes afirman que afectará la competitividad de las líneas aéreas y los pasajeros. 
Sin embargo, las autoridades aeroportuarias afirman que las tarifas actualizadas se mantendrán 
por debajo del promedio de los principales grupos aeroportuarios. 
 
La Gran Depresión // El coletazo 

(2023-12-13, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado una iniciativa para modificar la 
Constitución y restar poder al poder Judicial. Esta medida ha generado preocupación en los 
mercados financieros, que han reaccionado con una depreciación del peso. Además, el régimen 
ha acelerado su autoritarismo en los últimos meses, con medidas radicales y la eliminación de 
organismos autónomos del Estado. A pesar de la oposición de la sociedad civil, López Obrador 
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ha seguido adelante con sus acciones, como la militarización de funciones civiles y la eliminación 
de aeropuertos civiles bajo el control de la Marina. En este contexto, los mercados financieros se 
preguntan si estas medidas son el resultado de un presidente que sabe que se va o si son parte 
de un escenario de continuidad. 
 
Mexicana de aviación iniciará operaciones con aviones de Sedena 

(2023-12-13, Raúl Ramírez, Uno más Uno, . 13)  

Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea operada por la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) de México, iniciará operaciones con aviones de la Fuerza Aérea Mexicana. La aerolínea 
había acordado con Boeing el arrendamiento de 10 aviones modelo 737-800, pero debido a 
retrasos en la entrega, ha recurrido a Transportes Aéreos Regionales (TAR) para alquilar aviones 
Embraer 145 provisionales. Para completar su flota provisional, Mexicana de Aviación utilizará 
tres aviones bimotor de la Fuerza Aérea Mexicana. La aerolínea tiene previsto iniciar operaciones 
el 26 de diciembre, después de retrasos en su lanzamiento inicialmente previsto para el 1 de 
diciembre. 
 
Transporte marítimo en el mundo es amenazado por "piratas" 

(2023-12-13, Redacción, Heladio Castro, Imagen de Veracruz VER (sitio), )  

Las autoridades mexicanas deben garantizar la seguridad de los marinos connacionales que son 
víctimas de secuestro en el extranjero, según representantes de marinos mercantes. En 2023, se 
han registrado 65 incidentes de piratería y robos a mano armada en el transporte marítimo a nivel 
mundial. En noviembre de 2023, la tripulación del buque carguero Galaxy Leader, que incluía a 
dos mexicanos, fue secuestrada por hutíes de Yemen. Los representantes de los marinos han 
solicitado a la secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena, que agilice las 
gestiones para liberar a los connacionales y traerlos de regreso a México. El buque sigue anclado 
en el puerto de Hodeida, Yemen, con 25 personas retenidas. 
 
Prevén alza en precios de vuelos 

(2023-12-13, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) aumentará un 3.4%, lo que impactará en el costo de los vuelos nacionales. Además, la 
Secretaría de Marina anunció un aumento del 77% en las tarifas de servicios aeroportuarios para 
aerolíneas a partir de 2024. Este incremento se debe a la falta de recursos para el mantenimiento 
del AICM, ya que la TUA se destina al pago de intereses de bonos emitidos para el proyecto del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM). Este aumento en los precios de los vuelos 
podría afectar la movilidad y la competitividad de la región de Torreón, que depende del turismo 
de negocios. 
 
Arranca en Acapulco el Operativo Temporada Vacacional Invernal 2023 con 10 mil 
elementos de seguridad 

(2023-12-13, Hanzel Zarate, México YA CDMX (sitio), )  

El puerto de Acapulco ha dado inicio al operativo temporada vacacional invernal 2023, con la 
participación de más de 10 mil elementos de las Fuerzas Armadas, Guardia Nacional, Policía 
estatal y municipal, Secretaría de Gestión Integral de Riesgo y Protección Civil de Guerrero, 
bomberos, Promotora de Playas, Cruz Roja, Ángeles Verdes, entre otros. La seguridad en 
carreteras federales y las casetas de la autopista del Sol estará a cargo de la Guardia Nacional, 
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mientras que en la franja de arena estarán marinos y miembros del Ejército. Policías estatales 
vigilarán las carreteras y colonias alrededor del puerto, con la participación de los Ángeles Verdes 
y Protección Civil. El operativo busca prevenir delitos como el robo a transeúntes, en carreteras, 
casa-habitación y secuestros, así como garantizar la seguridad de los visitantes y residentes. Se 
espera la visita de 236.000 turistas en los destinos de Guerrero, con una ocupación hotelera del 
70% y una derrama económica de más de 2.000 millones de pesos. En Acapulco, se espera la 
afluencia de 86.762 visitantes con una ocupación hotelera del 74,6%. 

CMIC 
 
Fundación Lepach invita a Cena y Concierto Navideño menores enfermos de cáncer 

(2023-12-13, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

La Fundación Luz y Esperanza para Amigos con Cáncer Hagámoslo Juntos (Lepach) organizará 
una Gala Navideña con causa el 16 de diciembre en el Centro Cultural Tlaqná. El evento incluirá 
un Concierto Navideño para apoyar el trasplante de médula ósea de siete niños y niñas 
hospitalizadas en el centro Estatal de Cancerología (Cecan). La Orquesta Sinfónica de Xalapa y 
el Comité de Damas de CMIC colaborarán en el concierto. Los boletos para el concierto costarán 
de 500 a 600 pesos, mientras que la cena gala tendrá un costo de mil 500 pesos por persona. 
Los fondos recaudados se destinarán a financiar los gastos del trasplante de médula ósea. 
 
¡Hay que ir! Con concierto buscan apoyar a menores con cáncer de médula ósea en Xalapa 

(2023-12-12, Redacción, Golpe Político VER (Sitio), )  

El voluntariado de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en apoyo 
a la Fundación LEPACH, realizará un concierto y una gala navideña el 16 de diciembre en la Sala 
Tlaqná en Xalapa. La Orquesta Sinfónica de Xalapa (OSX) amenizará con obras navideñas como 
El Cascanueces de Piotr I. Tchaikovsky. El evento busca recaudar fondos para apoyar a menores 
con cáncer de médula ósea en el Centro Estatal de Cancerología (CECAN). Los boletos para el 
concierto costarán entre 500 y 600 pesos, mientras que la cena de gala tendrá un costo de mil 
500 pesos por persona. 
 
OSX anuncia dos memorables programas navideños para cerrar el 2023 

(2023-12-12, Andrea Sánchez, Ícono Veracruz VER (sitio), )  

La Orquesta Sinfónica de Xalapa de la Universidad Veracruzana presentará dos programas 
navideños para cerrar su Temporada Dos y el año 2023. El viernes 15 de diciembre, se 
interpretará el "Oratorio de Navidad" de Johann Sebastian Bach, con la participación de Harumi 
Castro y Jafet Maldonado, bajo la dirección de Martin Lebel. El sábado 16 de diciembre, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Xalapa, en coordinación con 
la Orquesta Sinfónica de Xalapa, presentará la "Gala Navideña con Causa" a beneficio de 
pacientes con cáncer del CECAN. Ambos eventos se llevarán a cabo en Tlaqná, Centro Cultural. 
 
En Xalapa, habrá concierto con causa para niños y niñas con cáncer. 
(2023-12-12, Redacción, Sin Muros VER (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en apoyo a la Fundación 
LEPACH, realizará un concierto y una gala navideña el 16 de diciembre en el Centro Estatal de 
Cancerología (CECAN) en Xalapa, para apoyar a niños con cáncer de médula ósea. El evento 
incluirá un concierto de la Orquesta Sinfónica de Xalapa (OSX) y una cena de gala. Los boletos 
para el concierto costarán entre 500 y 600 pesos, y para la cena de gala, 1500 pesos por persona. 
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La recaudación se destinará a la compra de medicamentos y material de curación para los niños 
en tratamiento. 
 
Daños estructurales y grietas, por microsismos en CDMX [Video] 

(2023-12-12, La Prensa, Yennyfer Mena, La Prensa (Sitio), )  

El martes por la mañana, se registraron tres microsismos en la alcaldía Benito Juárez de la 
Ciudad de México, con epicentros en las inmediaciones de Av. Revolución y Mixcoac. Aunque 
los sismos no fueron de gran intensidad, causaron daños estructurales en varios inmuebles, 
incluyendo un edificio en la calle Campana y otro en la calle Los Echave. Además, se reportó una 
grieta en Periférico, Col. Mixcoac, que dañó un tubo de agua potable. Se recomienda evacuar los 
inmuebles en caso de grietas largas y reportar los daños a Locatel. Los inmuebles dañados serán 
evaluados por personal de Protección Civil y peritos del Gobierno local. Dependiendo del grado 
de daño, los inmuebles podrían acceder a servicios de apoyo financiados por la Asociación de 
Desarrolladores Inmobiliarios, la Cámara Nacional de Industria de Desarrollo y Promoción de la 
Vivienda (CANADEVI) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Lepach apoyó a dos niños para transplante de médula, pero se necesitan más recursos 

(2023-12-12, Redacción, El Demócrata VER (sitio), )  

Elia Naría Beltrán Coronel, directora de Lepach, invitó a la Gala Cena-Concierto a favor de los 
niños con cáncer, un evento coordinado por el comité de damas de la CMIC, que se realizará el 
sábado 16 de diciembre en Sala Tlaqná. Los fondos recaudados se utilizarán para apoyar a niños 
con cáncer atendidos en el Centro Estatal de Cancerología. En este año, Lepach logró apoyar a 
dos niños con transplantes de médula ósea en la Ciudad de México, gracias a la colaboración 
con el Hospital Teletón y hospitales de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México. María 
Fernanda García Beltrán, presidenta de Lepach, destacó la importancia de la solidaridad de la 
sociedad xalapeña para apoyar a los niños con cáncer. 

CMIC ESTATALES 
 
Abiertos al diálogo. Constructores escuchamos a todos: Naranjo 

(2023-12-13, Redacción, La Voz de Tabasco TAB (sitio), )  

Los constructores de Tabasco, representados por la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), están dispuestos a reunirse con candidatos a cargos de elección popular 
estatales y federales, independientemente de su partido político. Sin embargo, la CMIC solo se 
reunirá con aquellos candidatos que ya estén debidamente registrados en el proceso electoral. 
El Presidente de la CMIC Tabasco, Fernando Naranjo, destacó que aunque la cámara es 

apolítica y apartidista, están dispuestos a escuchar las propuestas de los candidatos y 
transmitirles las necesidades del sector de la construcción. Esta decisión ha sido tomada por la 
cúpula constructora, en un contexto de elecciones políticas. 

 

Texcaltitlán, la punta del iceberg de un país bajo extorsión 

(2023-12-13, Héctor de Mauleón, El Universal (sitio), )  

La extorsión por parte de grupos criminales ha aumentado en México, afectando a diversos 
sectores económicos y regiones del país. En Texcaltitlán, Estado de México, la Familia 
Michoacana cobraba cuotas por diversas actividades, incluyendo la agricultura y las fiestas. En 
Valle de Bravo, también en el Estado de México, se denunció que la Familia Michoacana imponía 
cuotas a los distribuidores de gas, provocando desabasto. En Morelos, la Cámara Mexicana de 
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la Industria de la Construcción denunció que el 30% de sus agremiados están bajo amenaza 
de grupos criminales. En Chilpancingo, Guerrero, se han registrado incendios y asesinatos de 
propietarios de negocios, con grupos criminales exigiendo hasta 100,000 pesos anuales para 
permitirles trabajar. La extorsión también se ha extendido a otros sectores, como la minería y la 
agricultura. Según Integralia, durante cinco años del gobierno de López Obrador, la extorsión ha 
aumentado un 56% a nivel nacional. 
 
IP destaca trabajo en inversiones tras segundo informe del alcalde de Torreón 

(2023-12-12, Luis Carlos Valdés, Milenio (sitio), )  

La Iniciativa Privada de La Laguna ha destacado el trabajo en inversiones del alcalde de Torreón, 
Román Alberto Cepeda González, en su segundo informe de resultados. Aunque se reconocen 
los logros en seguridad, se señalan áreas de oportunidad como el pavimento y el drenaje. Donato 
Gutiérrez, Presidente de la CMIC, destacó la consolidación de la seguridad y la resolución de la 
"crisis del agua" a través de la construcción de pozos. Sin embargo, señaló la necesidad de 
resolver problemas de movilidad y drenaje. Otros empresarios también reconocieron los logros 
en seguridad y promoción económica, pero destacaron la falta de drenaje y pavimento en algunas 
áreas. 
 
Sostiene SOP mesa de trabajo para revisiones estructurales de edificios públicos y 
privados 

(2023-12-13, Redacción, Tamaulipas Press TAMPS (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) 
para discutir una propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales obligatorias para 
edificios públicos y privados. El objetivo es garantizar la seguridad de los ciudadanos. El dirigente 
de los constructores en Victoria, Jorge Adán Contreras Galván, estuvo presente en la reunión. 
 
Presupuesto 2024 prioriza 10 grandes obras en Jalisco 

(2023-12-13, Redacción, Az Noticias JAL (sitio), )  

El Gobierno de Jalisco ha propuesto un presupuesto estatal para 2024 que incluye al menos 10 
grandes obras de infraestructura, con un enfoque en la movilidad y la salud. Entre las principales 
obras se encuentran la Línea 4 (L4) del Tren Ligero hacia Tlajomulco de Zúñiga, la ampliación 
del Peribús hacia Tonalá, y la conclusión del Hospital Civil de Oriente. El presupuesto también 
contempla inversiones en el Instituto de Cancerología, el Hospital General de Occidente, y la 
mejora de la infraestructura educativa. Por otro lado, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) ha llamado a no frenar la inversión en infraestructura durante el próximo 
periodo electoral y cambio de administraciones. A pesar de una propuesta de disminución del 
presupuesto para obra pública, la industria de la construcción en Jalisco prevé un crecimiento del 
4% en 2024. 
 
"Alivianan" constructores a Obras Públicas y DIF con más de 3mdp 

(2023-12-12, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Victoria entregó 
más de 3 millones de pesos al gobierno del Estado en el marco del convenio de colaboración 
interinstitucional 10 al Millar. Jorge Adán Contreras Galván, Presidente de la CMIC, entregó un 
cheque simbólico de 2 millones 144 mil 755.58 pesos por concepto de 5 al Millar Proyectos 
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Especiales. El secretario de Obras Públicas en Tamaulipas, Pedro Cepeda Anaya, agradeció a 
los constructores y señaló que el recurso se utilizará para obras prioritarias. Patricia Lara Ayala, 
presidenta del DIF, recibió un cheque de 857 mil 902.23 pesos por el concepto 2 al Millar DIF, 
que se destinará a la remodelación y equipamiento de la Casa Hogar San Antonio. Contreras 
Galván destacó que continuarán trabajando de manera coordinada con la Secretaría de Obras 
Públicas. 
 
CMIC aplaude mejora en tramitología en DDUyE 

(2023-12-12, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha expresado la necesidad de mejoras en la tramitología para el sector de 
la construcción en dependencias como la Dirección de Desarrollo Urbano y Ecología, que ha 
obtenido la certificación ISO 9001;2015. El sector constructor ha estado trabajando en reuniones 
con autoridades locales y otros colegios profesionales para mejorar la función pública y la 
tramitología. Mercado Rodríguez ha destacado la importancia de la certificación ISO 9001 para 
que la dirección de desarrollo urbano cumpla con los ciudadanos. El sector de la construcción ha 
solicitado la atención de esta dependencia para los permisos de construcción y otros procesos. 
 
IMSS necesita cambios en beneficio de derechohabientes: CMIC 

(2023-12-12, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, espera mejoras en el sector de salud en beneficio de los empleados. A pesar 
de una comunicación con el delegado del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Juan 
Carlos de la Fuente Zuno, se necesitan mejoras en el servicio, incluyendo medicinas y citas 
médicas. Se espera mayor infraestructura y obras en el sector de la construcción, que ha sido el 
mayor generador de empleo este año y ha pagado el mayor impuesto de salud. Se espera un 
mejor desarrollo en 2024 con las nuevas administraciones. 
 
Gobierno municipal de Chilpancingo aumentó la obra pública durante el 2023 

(2023-12-12, Redacción, Réplica Guerrero GRO (sitio), )  

La presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández Martínez, destacó la 
importancia de trabajar con honestidad, transparencia y austeridad para generar más obras y 
acciones de justicia social. Durante la Segunda sesión ordinaria del Comité de Planeación para 
el Desarrollo Municipal (Coplademun), se aprobó la modificación y cierre a la Propuesta de 
Inversión de Obras y Acciones del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal 
y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal del 2023. El secretario de Obras 
Públicas, Carlos Leyva Vázquez, informó que se lograron realizar 270 obras sin aumentar el 
presupuesto, beneficiando a la población de Chilpancingo. Carlos Sevilla Rodríguez, Presidente 
de la CMIC delegación Guerrero, felicitó a la presidenta municipal por su trabajo y se 
comprometió a seguir trabajando de manera coordinada. 
 
AHMSA es más rentable que el Tren Maya: CMIC 

(2023-12-12, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, sugiere que si no se resuelve la 
problemática de Altos Hornos de México, el Gobierno Federal debería invertir dinero en la 
empresa a través de una asociación pública privada. Williamson Yribarren considera que esto 
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sería más rentable que proyectos como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas. La reactivación 
de la producción de acero en AHMSA, tras la reconexión del servicio de energía eléctrica por 
orden de un juez, es vista como una esperanza para la empresa. 
 
Entrega CMIC Victoria aportaciones altruistas 

(2023-12-12, Redacción, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio), )  

Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), anunció que los constructores formales afiliados a la CMIC en Victoria 
continuarán contribuyendo con aportaciones económicas a instituciones públicas. Esta 
contribución es parte de un esfuerzo altruista que resulta en obras de beneficio colectivo. 
Contreras Galván entregó un cheque por 857,902.23 pesos al Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) Tamaulipas y un cheque simbólico de 2,144,755.58 pesos al secretario de 
Obras Públicas en Tamaulipas. Estas contribuciones se suman a los esfuerzos de la CMIC para 
el crecimiento y desarrollo de Tamaulipas. 
 
Dona CMIC Victoria más de 3 mdp al DIF Tamaulipas y a la Secretaría de Obras Públicas 
para obras sociales 

(2023-12-12, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), representada por su 
presidente Jorge Adán Contreras Galván, entregó un cheque simbólico de 2 millones 144 mil 
755.58 pesos para Proyectos Especiales al secretario de Obras Públicas en Tamaulipas, Pedro 
Cepeda Anaya. El recurso, correspondiente al período de octubre del 2022 a octubre de 2023, 
es parte de un convenio de colaboración interinstitucional. Además, el DIF Tamaulipas, 
representado por Patricia Lara Ayala, recibió un cheque de 857 mil 902.23 pesos para la 
remodelación y equipamiento de la Casa Hogar San Antonio en Victoria. Contreras Galván reiteró 
el compromiso de los constructores con el gobierno de Américo Villarreal Anaya para la 
transformación de Tamaulipas. 
 
IP opina que Federación debería rescatar AHMSA 

(2023-12-12, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Iribarren, propuso que el Gobierno Federal 
invierta en Altos Hornos de México a través de una asociación público-privada para reactivar la 
empresa. Williamson sugirió que este negocio es más rentable que proyectos como el "trenecito" 
Maya o la refinería Dos Bocas. El empresario criticó la falta de voluntad de la Federación para 
apoyar a AHMSA, a pesar de su importancia para la industria siderúrgica y la economía del país. 
Argumentó que la empresa puede ser rescatada y convertirse en una de las más importantes del 
mundo, pero se requiere la intervención del Gobierno Federal. 
 
Genera Tijuana hasta 70 mil toneladas de escombros al año 

(2023-12-12, Emmanuel Castañeda, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana (CMIC), 
Gabriel Vizcaíno, informó que se generan entre 63 mil y 70 mil toneladas de residuos de la 
construcción en Tijuana cada año. Entre los materiales más comunes se encuentran cemento, 
grava, tablarocas, acero, varillas, tierra y troncos. Vizcaíno anunció que se ha donado un predio 
de 83 hectáreas en Hacienda las Delicias para gestionar el manejo de los desechos de 
construcción. El proyecto para asignar formalmente un banco de tiro para el sector ha estado en 
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discusión durante cinco años. Vizcaíno espera que el proyecto ejecutivo comience en los 
próximos seis meses y que el espacio esté listo para recibir material en un año y medio. 
 
Proponen revisión obligatoria a estructura de edificios públicos 

(2023-12-12, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) 
para trabajar en una propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales para edificios 
públicos y privados. El objetivo es garantizar la seguridad de los ciudadanos. Entre los presentes 
estaban Jorge Adán Contreras Galván, líder de los constructores en Victoria, y otros funcionarios 
municipales y líderes empresariales. La iniciativa de ley se presentará en el próximo periodo 
ordinario de sesiones del Congreso del Estado. 
 
Dona CMIC Victoria más de 3 mdp al Dif Tamaulipas y a la Secretaría de Obras Públicas 
para obras sociales 

(2023-12-12, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Victoria, entregó un cheque simbólico de 2 millones 144 mil 755.58 
pesos al secretario de Obras Públicas en Tamaulipas, Pedro Cepeda Anaya. El recurso, 
correspondiente al período de octubre del 2022 a octubre de 2023, se destinará a proyectos 
especiales. Además, Contreras Galván entregó un cheque de 857 mil 902.23 pesos a la 
presidenta del DIF Tamaulipas, Patricia Lara Ayala, para la remodelación y equipamiento de la 
Casa Hogar San Antonio. Contreras Galván reafirmó el compromiso de los constructores con el 
gobierno de Américo Villarreal Anaya para la transformación de Tamaulipas. 
 
Analiza SOP posibles revisiones estructurales de edificios públicos y privados 

(2023-12-12, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con 
miembros de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) 
para trabajar en una propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales para edificios 
públicos y privados. El objetivo es garantizar la seguridad de los ciudadanos. El dirigente de los 
constructores en Victoria, Jorge Adán Contreras Galván, estuvo presente en la reunión. 
 
SOSTIENE SOP MESA DE TRABAJO PARA REVISIONES ESTRUCTURALES DE EDIFICIOS 
PÚBLICOS Y PRIVADOS 

(2023-12-12, Redacción, Gobierno de Tamaulipas TAMPS (Sitio), )  

El secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Pedro Cepeda Anaya, se reunió con 
integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción delegación Victoria (CMIC) 
para discutir una propuesta de iniciativa de ley sobre revisiones estructurales obligatorias para 
edificios públicos y privados. El objetivo es garantizar la seguridad de los ciudadanos. En la 
reunión estuvieron presentes el dirigente de los constructores en Victoria, Jorge Adán Contreras 
Galván, entre otros líderes empresariales y funcionarios. 
 
Preparan iniciativa de Ley sobre revisión estructural para evitar derrumbes 

(2023-12-12, Redacción, Agencia Informativa WMC TAMP (sitio), )  

El secretario de Obras Públicas, Pedro Cepeda Anaya, y el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Adán Contreras Galván, están trabajando en 
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una iniciativa de ley para revisar la estructura de edificios y construcciones en Tamaulipas. Esta 
iniciativa surge tras los derrumbes de un colegio en Victoria y una iglesia en Madero, que 
resultaron en la muerte de 11 personas. En una mesa de diálogo con cámaras empresariales, 
autoridades municipales y colegios de arquitectos, se discutió la necesidad de inspecciones 
estructurales periódicas y obligatorias, con una frecuencia mínima de dos años. El secretario de 
Desarrollo Urbano y Medio Ambiente, Joel Eduardo Illoldi Reyes, destacó la importancia de estas 
inspecciones, señalando que el descuido de las mismas fue lo que causó el derrumbe en el 
colegio Antonio Repiso. El presidente del Colegio de Arquitectos del Sur de Tamaulipas (Castam), 
Josué Ramón Cárdenas Priego, también reconoció la necesidad de revisar la estructura de 
edificios y destacó que la Castam ya está realizando inspecciones en iglesias de Tampico. 
 
Revista Status diciembre 2023: Aniversarios que resaltan éxito y compromiso 

(2023-12-13, El Heraldo de Chihuahua, Silvia Solís, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Chihuahua, 
celebró su 50 aniversario con un evento de gala y una cena baile. Durante la celebración, se 
presentó el libro "50 aniversario CMIC Delegación Chihuahua", que muestra la evolución del 
organismo a lo largo de medio siglo. Por otro lado, Grupo CR3 inauguró la Agencia Jetour en 
Plaza High Square, ofreciendo vehículos con tecnología de punta. EC Rubio, una firma de 
servicios legales, celebró 30 años de presencia en Chihuahua, mientras que Casa Chihuahua 
celebró 17 años de presencia en la ciudad, con un concierto de la Orquesta Aura y el mariachi 
Que bonito es Chihuahua. 
 
La Virgencita cumple milagro; se hizo la luz en Altos Hornos 

(2023-12-13, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La CFE ha reinstalado la electricidad en Altos Hornos de México, pero los robos de cableado y 
los daños en los transformadores han impedido que la energía llegue a todos los departamentos 
de las plantas. Se espera que los técnicos acondicionen las instalaciones eléctricas en las 
próximas horas. Aunque los trabajadores sindicalizados aún no han sido llamados, se espera que 
en los próximos 15 días se reanuden los turnos de trabajo para tareas de limpieza y 
mantenimiento. Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, propuso una asociación pública privada con el Gobierno Federal para reactivar la 
acerera, considerando que es un negocio rentable. Williamson también expresó la esperanza de 
que Alonso Ancira deje la dirección de Altos Hornos, ya que ha obstaculizado la reactivación de 
la empresa. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Ramos autónomos han gastado a octubre sólo 1.6% del presupuesto 

(2023-12-13, R. B., El Economista, . 1,5)  

En los primeros 10 meses del año, los ramos autónomos del gobierno ejercieron un gasto total 
de 103,916 millones de pesos, lo que representa una disminución del 1.7% en comparación con 
el mismo periodo del año pasado. El gasto de los ramos autónomos solo representa el 1.6% del 
gasto total del gobierno, que fue de 6.4 billones de pesos en ese periodo. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha expresado su intención de eliminar algunos de estos ramos 
autónomos, como la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y el Instituto 
Federal de Comunicaciones (IFT). 
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Arman frente a fiscal y ministra 

(2023-12-13, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4,14)  

El Senado de México aún no ha llegado a un acuerdo para elegir a una ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, ya que la oposición ha rechazado la terna propuesta por el 
Ejecutivo Federal. Se requieren dos terceras partes de los votos de los senadores presentes para 
aprobar una de las propuestas. La votación se llevará a cabo en la sesión de hoy. 
 
Vive industria mejor racha en una década 

(2023-12-13, Redacción, El Financiero, . 1,4)  

La producción fabril en México aumentó un 0.6% en octubre, marcando su mejor lectura en cuatro 
meses y ligando ocho meses consecutivos de crecimiento. Este crecimiento fue impulsado 
principalmente por el sector de la construcción, debido a las obras del gobierno y proyectos 
relacionados con el nearshoring. Sin embargo, el sector de manufacturas tuvo una caída del 0.4% 
en octubre, con 14 sectores reportando retrocesos. 
 
Temen retroceso sin autónomos 

(2023-12-13, Rolando Herrera, Reforma, . 1)  

Expertos advierten que la desaparición de órganos autónomos anunciada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador representaría una regresión autoritaria y vulneraría derechos. El 
anuncio del mandatario de enviar una iniciativa al Congreso para desaparecer al INAI, Cofece, 
CRE y IFT ha generado preocupación en especialistas, quienes señalan que esto eliminaría 
contrapesos al poder y limitaría el ejercicio de derechos como el acceso a la información y la 
libertad de expresión. Además, se plantea la posibilidad de una alianza con ciertos grupos 
empresariales para financiar campañas electorales en 2024. 
 
Olvidan austeridad con seguros privados 

(2023-12-13, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El gobierno de la Cuarta Transformación ha invertido mil 696 millones de pesos en seguros de 
gastos médicos mayores para funcionarios públicos, a pesar de la promesa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de eliminar esa prestación. Aunque el gasto ha disminuido, no se ha 
eliminado por completo y se destina presupuesto cada año para cubrir el servicio médico privado 
de algunos trabajadores del Estado. Los integrantes del Servicio Exterior y otros organismos 
descentralizados son los que conservan este privilegio debido a que no se ha podido suprimir de 
sus contratos colectivos. 
 
AMLO pide prestado mas que Peña Nieto 

(2023-12-13, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1,15)  

Durante los primeros cinco años de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, México ha 
solicitado préstamos por más de 7 mil millones de dólares a organismos internacionales, 
superando en un 14% el endeudamiento del mismo periodo de la administración de Enrique Peña 
Nieto. Estos préstamos han sido destinados principalmente a programas de desarrollo social, 
mejora de vivienda e inclusión financiera y digital. Cuatro de los préstamos adquiridos se 
terminarán de pagar entre 2025 y 2030. 
 
Milei devalúa más de 50% el peso argentino 

(2023-12-13, Miguel Alejandro Rivera, Excélsior, . 1,24)  
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El nuevo presidente de Argentina, Javier Milei, implementará medidas para hacer frente a la crisis 
económica del país, incluyendo una devaluación de la moneda de más del 50%. Se eliminarán 
los subsidios en energía y transporte, se reducirán los ministerios de 18 a 9 y se suspenderá la 
publicidad del gobierno durante un año. Además, se buscará financiar la obra pública con fondos 
privados y se fortalecerán los programas de apoyo social como la tarjeta alimentaria. 
 
Fisuras en la alianza de FU e Israel por el futuro de Gaza 

(2023-12-13, David Brooks, Jim Cason, La Jornada, . 1,25)  

En Naciones Unidas, 153 países votaron a favor de un alto el fuego inmediato en Gaza, mientras 
que Estados Unidos e Israel se opusieron a la resolución. El presidente Joe Biden reconoció que 
Israel está perdiendo apoyo internacional y urgió a aceptar un Estado palestino. Por su parte, el 
primer ministro Benjamín Netanyahu descartó la opción de permitir que la Autoridad Nacional 
Palestina gobierne en Gaza. 
 
Con visas a migrantes y asilo chantajean los republicanos a Biden 

(2023-12-13, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Los republicanos del Congreso de Estados Unidos están condicionando la ayuda a Ucrania a 
cambio de eliminar fondos para procesar solicitudes de ingreso y salvoconductos humanitarios 
en la frontera con México. Esto ha generado un conflicto con los demócratas, quienes se oponen 
a estas medidas y bloquearán cualquier acercamiento. Organizaciones de defensa de los 
inmigrantes denuncian estas exigencias como un intento de resucitar las políticas de la era Trump 
en la frontera sur. 
 
Covid-19 ¿el adiós? 

(2023-12-13, Linaloer. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

México dejó de firmar contratos millonarios para la atención de la enfermedad del SARS CoV-2 
al decretar el fin de la pandemia, pero el virus sigue presente y su carácter estacional representa 
una amenaza cada invierno. Aunque los gastos del gobierno han disminuido, el virus continúa 
siendo un enemigo mortal en el país, especialmente para aquellos que carecen de servicios 
médicos y acceso a atención de calidad. A pesar de la disminución en las compras públicas 
relacionadas con la pandemia, el virus sigue presente y ha dejado estragos en la salud y la 
economía. 
 
Sedena alertó desde 2020 del azote de La Familia en Texcaltitlán 

(2023-12-13, Claudia González, El Universal, . 1,20)  

La Familia Michoacana tiene presencia en 44 municipios del Estado de México, principalmente 
en los que colindan con Michoacán. Los habitantes denuncian extorsiones y control de precios 
por parte de esta organización criminal, y temen que los enfrentamientos violentos continúen en 
la región. Los floricultores y ganaderos piden más acciones por parte de las autoridades para 
combatir esta situación. 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Veranda // Una propuesta para vapulear a los hoteles "todo incluido" 

(2023-12-13, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

El Partido Verde ha propuesto una reforma a la Ley Federal de Protección al Consumidor para 
transparentar los servicios y componentes de las tarifas de los hoteles "todo incluido", lo cual ha 
generado preocupación en la industria turística de México. David Ortiz Mena, presidente de la 
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Asociación de Hoteleros de Tulum, ha advertido que esta iniciativa sería devastadora para el 
empleo. Por otro lado, el incremento previsto para la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) en el 
aeropuerto Benito Juárez de la Ciudad de México también ha generado críticas, debido a la 
deficiencia del servicio y la falta de diálogo con la iniciativa privada. 
 
La Gran Depresión // El coletazo 

(2023-12-13, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado una iniciativa para 
modificar la Constitución y restar poder al poder Judicial, lo que ha llevado a una depreciación 
del peso frente al dólar. Estas medidas autoritarias se suman a otras decisiones tomadas por el 
régimen de López Obrador, como la militarización de funciones civiles y el desmantelamiento de 
las atribuciones de los estados y municipios. La bestia reacciona cuando está herida, y estas 
medidas pueden ser un coletazo del régimen o una preparación para un escenario de continuidad 
absoluta. 
 
Ricos Y Poderosos // Cancelación del NAIM, el pecado original 
(2023-12-13, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) está en riesgo de tener pérdidas si 
no aumenta sus tarifas por los servicios aeroportuarios, según su director general, Carlos 
Velázquez Tiscareño. La cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(NAIM) ha dejado al AICM con una deuda que se paga con los ingresos de la terminal, lo que ha 
dificultado su financiamiento. El gobierno federal ha concedido 1,500 millones de pesos 
adicionales al presupuesto del AICM para 2024, pero las autoridades aeroportuarias han 
propuesto un aumento en las tarifas aeroportuarias, lo que ha sido criticado por la industria aérea. 
 
Historias De NegoCEOs // El pacto Slim-AMLO para reconstruir Acapulco 

(2023-12-13, Mario Maldonado, El Universal, . 11)  

El magnate Carlos Slim ha hecho un compromiso con el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, para coordinar la reconstrucción de Acapulco y realizar grandes inversiones en 
infraestructura en la zona. Sin embargo, las estimaciones sugieren que el plan de reconstrucción 
del gobierno federal se quedará corto, ya que se necesitarán alrededor de 280 mil millones de 
pesos para la reconstrucción total de Guerrero. Slim, junto con otros empresarios, se 
comprometió a tener hoteles y servicios listos para abril. Se espera que la reconstrucción de 
viviendas en Acapulco supere los 43 mil millones de pesos, mientras que la rehabilitación de 
hoteles costará alrededor de 17 mil millones de pesos. 
 
Cuenta Corriente // Inflación y política monetaria 

(2023-12-13, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La inflación en México ha aumentado ligeramente en noviembre, pero los expertos no creen que 
esto tenga un impacto en la política monetaria del país. A pesar de la inflación, los economistas 
consultados por el Banxico o Banamex no creen que haya cambios en la tasa de interés de 
referencia en México. Además, no creen que la inflación se mantenga en el pronóstico para 2024, 
ya que no se ha tenido en cuenta el incremento del salario mínimo ni el reacomodo de salarios 
profesionales en un contexto de alto empleo. 
 
Bitácora del Director // Cuando el destino fiscal nos alcance 

(2023-12-13, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  
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El presidente entrante de Argentina, Javier Milei, ha reconocido la gravedad de la situación 
económica del país, declarando "No hay plata". Aunque México no está en la misma situación, 
lleva años postergando medidas necesarias para evitar un futuro complicado, con expansión de 
programas sociales y endeudamiento. La recaudación de México en 2021 fue de 16.7%, 
ubicándolo en el lugar 84 de una lista de 127 países según la OCDE, y el margen de maniobra 
en el gasto público es de una décima parte del gasto presupuestal total. 
 
Desde el Piso de Remates // ¿Advertencia o amenaza contra despidos en diciembre? 

(2023-12-13, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El gobierno mexicano ha intentado reducir la pérdida de empleos en diciembre, una práctica 
común en grandes empresas que despiden a trabajadores contratados bajo esquemas de 
outsourcing y los vuelven a contratar en enero. A pesar de la reforma laboral, que eliminó 
contrataciones irregulares, la práctica de despidos en diciembre continúa. La Secretaría del 
Trabajo, el IMSS y el Infonavit han enviado cartas a los empleadores, advirtiendo sobre las 
consecuencias legales de estas prácticas. Las empresas afirman que pueden demostrar que no 
incurren en prácticas irregulares, ya que realizan contrataciones temporales para satisfacer la 
demanda de fin de año. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Crecerá 3% real rubro de seguros, buena perspectiva 
en 2024 y golpe de Otis efecto acotado 

(2023-12-13, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El huracán Otis ha tenido un impacto negativo en el sector de seguros, con un crecimiento del 
6% nominal y 0% real en primas. Sin embargo, se espera que el sector se recupere en 2023, con 
un crecimiento del 8% nominal y 3% real. Los segmentos de vida y gastos médicos mayores han 
mostrado un crecimiento positivo, mientras que el segmento de pensiones ha disminuido un 14% 
debido a problemas burocráticos relacionados con la pandemia. Aunque la siniestralidad por 
robos ha aumentado, aún no se ha alcanzado los niveles de 2019. Se espera que la rentabilidad 
de las aseguradoras sea favorable en 2023 y 2024. En el sector de la caña de azúcar, la 
producción ha disminuido, lo que ha llevado a un aumento del 50% en el precio del azúcar 
refinada. En la ANPACT, se espera un relevo de Miguel Elizalde en 2024. Por otro lado, la 
actuación de la Cofece y el IFT ha sido considerada intrascendente, y se sugiere fortalecer estos 
órganos autónomos en lugar de desaparecerlos. 
 
La Quinta Transformación // Arrancará Mexicana con pilotos del ejército 

(2023-12-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Mexicana de Aviación comenzará operaciones con cuatro aviones, dos Embraer arrendados a la 
aerolínea TAR y dos Boeing 737-800 de la Fuerza Aérea. Sin embargo, la flota de 10 aviones 
planeada no se alcanzará en el corto plazo, ya que la entrega de cuatro Boeing 737-800 está 
programada para el primer semestre de 2024. Por otro lado, Tesla ha recibido el cambio de uso 
de suelo de forestal a industrial para instalar su gigafactory en Nuevo León, aunque aún debe 
gestionar los permisos de agua y energía. Por último, BYD, la mayor fabricante de autos eléctricos 
de China, aún está evaluando la ubicación de su instalación en México, a pesar de las 
declaraciones del gobernador de Nuevo León. 
 
. 
(2023-12-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  
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El texto describe cómo la inteligencia artificial (IA) está siendo utilizada para mejorar la gestión 
de la cadena de suministro en la industria de la moda. La IA se utiliza para predecir la demanda 
de productos y optimizar la producción y distribución, lo que ayuda a reducir los residuos y los 
costos. También se utiliza para mejorar la experiencia del cliente, mediante la personalización de 
productos y la creación de recomendaciones de compra. 
 
. 
(2023-12-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El texto trata sobre la importancia de la educación en la lucha contra la pobreza y el hambre. Se 
destaca la necesidad de invertir en educación de calidad, especialmente para las niñas y mujeres, 
ya que esto puede tener un impacto significativo en la reducción de la pobreza y el hambre. 
Además, se resalta la importancia de la educación en la promoción de la igualdad de género y el 
empoderamiento de las mujeres. 
 
. 
(2023-12-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El texto discute el papel de la tecnología en la educación y cómo ha sido ampliamente adoptada 
durante la pandemia de COVID-19. Los autores argumentan que la tecnología puede mejorar la 
enseñanza y el aprendizaje, pero también puede ser una barrera para algunos estudiantes. 
Además, señalan la necesidad de capacitar a los docentes para utilizar eficazmente la tecnología 
en el aula. 
 
Coordenadas // La reforma fiscal que si vendrá 

(2023-12-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Gerardo Esquivel, un economista de izquierda, ha expresado opiniones diferentes a las del 
gobierno actual en materia fiscal. Esquivel ha sugerido buscar fuentes alternativas de ingresos, 
como mejorar la recaudación del impuesto a la propiedad y simplificar la cobranza del ISR. El 
grupo de expertos convocado por Claudia Sheinbaum, que incluye a Esquivel, entiende que si no 
se modifican las reglas fiscales actuales, no se podrán financiar los programas sociales ni los 
proyectos de inversión pública. Sin embargo, colaboradores cercanos a Sheinbaum afirman que, 
mientras sea candidata, deberá mantener un discurso similar al de López Obrador. 
 
Estrictamente Personal // La perra brava 

(2023-12-13, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

José Antonio Romero Tellaeche, impuesto por la directora del Conahcyt, María Elena Álvarez-
Buylla, como director general del CIDE, enfrenta dificultades para expandir y transformar la 
institución debido a la falta de recursos y apoyo. En una carta a Álvarez-Buylla, Romero Tellaeche 
expresó su preocupación por la situación financiera del CIDE, incluyendo la falta de recursos para 
el comedor y la imposibilidad de pagar a profesores internos. Además, se enteró por la prensa 
de que el gobierno tenía planes de despojarlo del campus de Aguascalientes para un proyecto 
de tecnologías inteligentes, a pesar de que estas tecnologías no están en el radar del Presidente 
López Obrador. Romero Tellaeche se siente engañado por el Presidente y Álvarez-Buylla, ya que 
esperaba más apoyo para el CIDE. 
 
Duda Razonable // Texcaltitlán y las campañas 

(2023-12-13, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

https://www.efinf.com/clipviewer/ed777fe39d0a92a83338b906e9e9e105?file
https://www.efinf.com/clipviewer/73a3e41d7d95338347a69de24b7d0868?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6af3f44b2e729accb9a0ba3f7c380e1f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3b2c3ef03b772ab0ecbaded9df77ee3a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5e22cfd73d6dc12ea5504d4aa58c3f40?file


 

 

El autor argumenta que la estrategia de seguridad en México debe centrarse en el control 
territorial, ya que muchas organizaciones criminales dominan la producción, distribución y venta 
de mercancías, así como la extorsión de comercios. Sin embargo, el presidente López Obrador 
no cambiará su estrategia, a pesar de que la toma de territorios es el principal problema actual. 
Las dos candidatas presidenciales, Claudia Sheinbaum y Mariana Gómez del Campo, deberán 
proponer una estrategia que aborde esta problemática. El autor también destaca que Omar 
García Harfuch y Rubén Moreira, ambos con experiencia en seguridad, enfrentarán un desafío 
considerable si son elegidos para el cargo. 
 
Juegos de Poder // El odio como instrumento político 

(2023-12-13, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

El autor, Leo Zuckermann, expresa su apoyo a la libertad de expresión de todos los grupos 
políticos, incluso los más extremistas, como los nazis. Sin embargo, critica el uso del odio como 
instrumento político, como se ha observado en Estados Unidos con la ultraderecha y el 
expresidente Trump. Zuckermann señala que el odio es utilizado como una forma de conquistar 
y ejercer el poder, y advierte que México también tiene figuras políticas polarizadoras que utilizan 
el odio como instrumento de movilización política. 
 
Jaque Mate // Pecado original 
(2023-12-13, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

La cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) por parte del gobierno de 
López Obrador ha tenido un alto costo para el país. La Auditoría Superior de la Federación calculó 
un monto de 331,965 millones de pesos, pero después redujo la cifra a 113,328 millones bajo 
presión del gobierno. Además, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha 
aumentado las tarifas por servicios aeroportuarios en un 77%, lo que lo convierte en el aeropuerto 
más caro de Latinoamérica. El pecado original de la cancelación del NAIM ha tenido 
consecuencias negativas para la economía y la infraestructura aeroportuaria de México. 
 
En Privado // Indiferencia con victimas, deferencia con victimarios 

(2023-12-13, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha mostrado indiferencia hacia las más de 174 mil personas 
asesinadas durante su gobierno, mientras muestra empatía hacia las bajas de algunas familias 
del crimen organizado. Por ejemplo, tras el asesinato de seis estudiantes universitarios, López 
Obrador los acusó falsamente de morir por drogadictos y reconoció la existencia de territorios 
controlados por el crimen organizado. En contraste, tras la muerte de la madre del capo del 
crimen organizado, El Chapo Guzmán, López Obrador mostró empatía y respeto hacia la familia. 
Este cambio de actitud hacia las víctimas y los victimarios es desconcertante. Además, hoy se 
elige a la ministra número once en el Senado, Ernestina Godoy como fiscal de la Ciudad de 
México, y López Obrador busca eliminar los organismos autónomos, pero carece de la mayoría 
calificada para lograrlo. 
 
Dinero, Fondos y Valores // La economía y sus dos motores encendidos 

(2023-12-13, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

El consumo privado interno en México ha registrado su cuarto incremento consecutivo, 
alcanzando un nuevo máximo histórico. El consumo de bienes importados ha sido el principal 
impulsor de este crecimiento, con un repunte del 1.8% mensual y un aumento del 24.3% anual. 
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Por otro lado, la inversión productiva ha registrado su primera contracción mensual desde junio 
de 2022, con una disminución del 1.5% en septiembre. Sin embargo, en comparación con el 
mismo mes del año anterior, la inversión ha crecido un 23.5%. La construcción no residencial ha 
sido un factor clave en el crecimiento de la inversión, aunque ha experimentado una caída del 
11.3% en el mes. La economía mexicana ha demostrado resiliencia, impulsada por el consumo 
privado y la inversión, con el consumo privado creciendo a tasas de dos dígitos y la inversión 
creciendo a un ritmo mayor que la actividad económica nacional. 
 
Corporativo // Engie, por proveeduría local 

(2023-12-13, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

La empresa francesa ENGIE, liderada por Felisa Ros, planea invertir más de dos mil millones de 
dólares entre 2024 y 2026 para el desarrollo de cadenas de suministro en Yucatán, Campeche y 
Tabasco. ENGIE se asociará con Cil and Gas Alliance y brindará capacitación a las pequeñas y 
medianas empresas para que cumplan con las condiciones necesarias para integrarse a su 
cadena de suministro. Se espera que este proyecto impulse el desarrollo económico y social en 
la región, así como la sustentabilidad ambiental, social y económica. Además, la Línea 3 del 
Cablebús, que conectará Los Pinos con la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec, 
comenzará a operar en mayo o junio de 2024, con capacidad para transportar hasta tres mil 
pasajeros por hora. 
 
Suma de Negocios // Menos Familia, más autonomía 

(2023-12-13, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

El ingreso promedio mensual de los hogares en el Estado de México en 2022 fue de 19,078 
pesos, lo que representa una disminución del 3% en comparación con 2016. En el municipio de 
Texcaltitlán, el salario promedio es de 4,230 pesos mensuales, y el 80% de la fuerza laboral está 
en el sector informal. A pesar de los programas sociales, los hogares en Texcaltitlán no 
pertenecen a la clase media, y la administración actual ha fallado en su promesa de priorizar a 
los pobres. Además, la estrategia de seguridad de "abrazos, no balazos" ha fracasado, y se 
propone eliminar las entidades autónomas que benefician a los más necesitados. 
 
La crisis de las encuestas 

(2023-12-13, Martín Espinosa, Excélsior, . 12)  

En Yucatán, Morena ha tenido avances limitados desde 2018, a pesar de las encuestas que 
sugieren lo contrario. El PAN, que actualmente gobierna en el estado, ha experimentado un 
crecimiento significativo en presidencias municipales y distritos locales. Renán Barrera Concha, 
el actual alcalde de Mérida y precandidato a gobernador, ha sido reelegido en tres ocasiones, lo 
que lo convierte en el único presidente municipal en la historia en lograrlo. Morena enfrenta una 
pugna interna en Yucatán debido a la llegada de "chapulines" al partido, lo que ha causado 
malestar entre sus militantes. 
 
Día con Día // Napoleón se muerde la cola en España 

(2023-12-13, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Napoleón fue obligado por la resistencia popular a ir a España para imponer a su hermano José 
como monarca. Al entrar a España, emitió una proclama en la que se declaraba no como amo, 
sino como liberador. Aunque su proclama mostraba su narcisismo y dictadura, también prometía 
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abolir instituciones y desigualdades, dando igualdad a los desiguales. Esta dualidad de Napoleón 
refleja la dualidad de la historia y su compromiso con las libertades y la igualdad. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Crecerá 3% real rubro de seguros, buena perspectiva 
en 2024 y golpe de Otis efecto acotado 

(2023-12-13, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

Se espera que el sector de seguros en México crezca un 8% nominal y un 3% real en 2023, en 
línea con la recuperación del PIB. Los segmentos de vida, gastos médicos mayores y daños sin 
autos han mostrado un crecimiento significativo, mientras que las pensiones han disminuido 
debido a un rezago de trámites por el impacto de la pandemia. A pesar de la incertidumbre 
electoral, se espera que la rentabilidad de las aseguradoras sea favorable en 2023 y 2024, 
respaldada por un presupuesto expansivo y un coaseguro reforzado. 
 
Activo Empresarial // En México, superpeso, mientras Argentina devalúa 50% 

(2023-12-13, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno argentino, encabezado por Javier Milei, ha devaluado su moneda en un 50%, 
pasando de un tipo de cambio de 400 pesos argentinos por dólar a uno de 800 pesos. Esta 
medida forma parte del "plan realista" de Milei para poner orden en las finanzas del país, que ha 
sido considerado un "barril sin fondo" en sus gastos. Sin embargo, esta devaluación drástica ha 
provocado una inflación del 142% y un aumento de la pobreza, que ahora afecta al 40% de la 
población. 

 

Por otro lado, en México, a pesar de un crecimiento económico lento en los últimos años, la 
moneda mexicana, el peso, se ha fortalecido y cotiza por debajo de 18 pesos por dólar. Esto se 
debe a la entrada de dólares de diferentes fuentes, como la alta tasa de interés del Banco de 
México, las remesas, la reinversión de la Inversión Extranjera Directa y el turismo. A diferencia 
de Argentina, México ha logrado mantener su moneda fuerte sin recurrir a devaluaciones 
drásticas. 
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